



## Dossier

Réarmement moral  
Case postale 3  
1211 Genève 20

CCP 12-12200-5

Avril 1988

### SEMAINE DE TRAVAIL

*Andrew Stallybrass, Genève*

Pour saluer l'arrivée du printemps, Caux, pour la troisième année consécutive, a été envahi, la semaine qui suivait Pâques, par 122 personnes de 12 pays, venues préparer Mountain House pour les conférences de l'été et réparer les dégats causés par le temps. Cette année marque le 50ème anniversaire du Réarmement moral. Les premiers arrivés ont encore vu la neige puis tout au long de la semaine, les violettes, les primevères, les forsythias, les perce-neige et les crocus blancs ont fait leur apparition.

Alors que le rythme des inscriptions s'accélérait, par téléphone ou par lettres, dépassant les prévisions les plus optimistes d'Eliane, il y eut un moment d'anxiété: Dieu allait-il nous envoyer trop de main d'oeuvre? Grâce au travail d'équipe et à l'organisation méthodique de Christoph Keller, personne ne s'ennuya et chacun, jeune ou vieux, trouva une tâche à la mesure de ses forces et capacités. 62 des participants avaient moins de 30 ans, parmi eux un groupe de Hollandais venus avec leurs grands-parents (28 personnes en tout).

Qu'ont fait les différentes équipes?

- \* elles ont enlevé 600 m2 de tapis et couche intermédiaire, arrachant pour cela 13'191 clous!
- \* gratté et repeint 40 bancs de jardin et 70 chaises de balcon,
- \* gratté et repeint 100 m2 de volets du Chalet "La patinoire",
- \* nettoyé et repeint 50 réchauds,
- \* planté 1200 glaieuls et 500 graines, nettoyé et poli 120 plantes d'intérieur,
- \* construit un garage dans la vieille ferme pour le tracteur et le chasse-neige
- \* ramassé 120 m3 de branches
- \* passé au couperet 40'000 feuilles de papier qui avaient encore l'ancien numéro de téléphone, nettoyé 420 appareils téléphoniques, sur lesquels elles ont aussi mis le nouveau numéro (021/963.48.21!)
- \* trié 7'500 pommes et mis en purée celles qui ne tiendront pas jusqu'à l'été (Margarit Küng a calculé qu'elles ont produit 400 mètres d'épluchures!)
- \* cousu 10 paires de rideaux et mis de nouvelles fermetures sur 180 fourres de duvet,
- \* préparé 7'000 portions de gateaux divers pour les goûters, ainsi que pour le 1er août (Hildi Zeller tient à ce que vous sachiez que tout sera frais en été grâce aux congélateurs!)
- \* Démoli - sans accidents- les vieilles toilettes des courriers (qui seront reconstruites par des professionnels), du 2ème au 5ème étage, produisant 28 m3 de gravats,
- \* et, tâche non négligeable, ont nourri cette armée de travailleurs affamés trois fois par jour.

Nous étions trop nombreux pour manger à la Villa Maria, aussi la cafétéria fut installée en salle à manger, et le hall d'entrée en salon, avec un magnifique feu de cheminée. La soirée finale se déroula dans la salle de conférence et donna lieu à deux "premières": tout le monde fut assis, autour de deux tables en fer à cheval, pour déguster une fondue, et après les sketches et chants

présentés par chaque groupe de travail, un jeune Français, venu de Lyon avec des amis pour les deux week-ends, enferma son assistante dans une boîte, la coupa en trois morceaux et la recolla devant un public ahuri!

On pourrait essayer de calculer ce qui a ainsi été économisé, grâce à tout ce travail bénévole, mais comme l'a dit Werner Fankhauser: "Nous ne le faisons pas d'abord pour les économies, mais parce que nous aimons Caux et nous voulons que cet endroit puisse au maximum servir les gens qui y viennent". Un ébéniste professionnel du Tyrol du Sud a laissé sa petite entreprise pendant une semaine pour mettre à contribution ses compétences; le contingent britannique brava les grèves des marins de la Manche et arriva avec du retard, épuisé mais déterminé. Ce fut l'occasion pour certains d'amener des amis qui ne viendraient pas aux conférences. Un couple tchèque fut une grande aide. Une participante remarqua: "Ce fut la meilleure semaine de ma vie". Une fois de plus, nous avons constaté l'effet que Caux a sur les gens. Il y a quelque chose dans l'air, dans l'esprit de cet endroit qui aide à s'ouvrir, à entrevoir un monde différent et le rôle qu'on peut y jouer.

Vous pouvez dès maintenant prendre note de la prochaine semaine de travail - oui, il semble que la tradition soit maintenant bien établie, et si la progression mathématique continue, nous serons 200... - Du SAMEDI 25 MARS AU DIMANCHE 2 AVRIL 1989. Nous lançons déjà un appel pour un maçon, et d'autres artisans qualifiés.

#### WEEK-END DE JEUNES

*Anne Jaccottet, St-Sulpice*

Après un week-end de jeunes à Paris, l'idée m'est venue que nous aussi, en Suisse, étions capables d'en organiser un. Mais de quel genre? Depuis longtemps j'avais eu envie d'emmener des amis à Caux, sans toutefois jamais y réussir... un week-end ne serait-ce pas l'occasion rêvée?

Et voilà que quelques mois plus tard, nous nous retrouvions, 23 jeunes de Suisse et de France, dans la Villa Maria, pour apprendre à nous connaître et à connaître le Réarmement moral.

Aujourd'hui tout est fini et pourtant nous n'oublierons pas ces deux jours de si tôt. Une amie que je connais depuis de nombreuses années m'a fait remarquer combien peu nous discussions ensemble. C'est ainsi que j'ai découvert en elle une personne bien différente de celle que je connaissais auparavant. N'est-ce pas là un bon départ?

A présent nous ne voulons pas en rester là. Je crois sincèrement que bon nombre d'entre nous souhaitent pouvoir se retrouver un jour ou l'autre afin de continuer sur la même voie.

*Catherine Jaeger, Morrens:*

Première prise de contact, émerveillement. Nous partageons une seule langue, le français, mais tant d'accents trahissent diverses origines. Tout le monde vient le coeur grand ouvert pour s'introduire à ce qu'est Caux, au-dessus de quoi flottent toutes nos questions. Un mouvement de paix mondial? Comment est-ce possible à notre échelle?

Rencontres, témoignages, partages... Nos coeurs en quête se remplissent petit à petit de réponses. Remise en question de notre propre utilité et surtout de notre capacité à être "au service"! Les quatre critères moraux nous ébranlent

par leur absolu, mais atteignent nombre de nos penchants intérieurs. Chacun s'enrichit, s'ouvre, l'atmosphère devient plus simple et chaleureuse. Y a-t-il plus entre nous qu'à notre prise de contact? Oui, mais c'est invisible! Les uns et les autres sont à la fois plus proches de leur personne et de ceux qui les entourent. Le message est réel, l'ouverture au monde possible.

*Christel Jéquier, Lyon:*

C'est avec une grande joie que j'ai vécu ce week-end à Caux. J'y ai rencontré des gens de tous horizons, sachant à la fois écouter, témoigner et rire! Peu à peu je progresse dans ma foi et cette rencontre à Caux m'a fait faire un nouveau pas. J'ai découvert qu'il ne suffisait pas de prier et de partager mais qu'il fallait aussi savoir écouter Dieu en nous-mêmes. Cela n'est pas facile mais je suis prête à apprendre avec Lui.

DES SUISSES A PARIS

*Jean Carrard, Berne*

Six d'entre nous se sont retrouvés à Boulogne, dans la maison du Réarmement moral, pour épauler les Orphelin qui nous avaient demandé de partager la tâche avec eux d'être hôtes de cette maison pendant quelques semaines.

Etant donné que momentanément il n'y a personne en permanence comme hôte de cette maison, de nombreux amis, retraités et autres, se relaient dans cette tâche. Un sens de responsabilité plus élargi se développe de manière réjouissante.

Nous avons eu les 5-6 mars un week-end très animé avec des participants d'Angleterre, Hollande, Allemagne, France et Suisse. Nous nous retrouvions pour préparer la semaine de conférence du 12-18 août à Caux sur la thème, "Changer la ville, l'affaire de tous". Toutes les personnes présentes étaient engagées d'une manière ou d'une autre dans une action sociale ou politique de la vie urbaine. L'échange des expériences faites dans un endroit est toujours une source d'encouragement pour d'autres régions. J'espère beaucoup que certains responsables de la ville de Berne, qui traverse une phase difficile, puissent participer à la rencontre de Caux.

PROJECTIONS

*Jean Gardiol, Clarens/Montreux*

- Notre jeune pasteur a lu dans "Changer" qu'Antoine Jaccottet avait eu l'idée de montrer le film "Promesse dans le Veld" à ses camarades des jeunes paroissiales. Il a trouvé l'idée bonne et en a parlé aux jeunes de la paroisse de Clarens. Comme nous sommes équipés d'un magnétoscope, il a demandé que la projection se fasse chez nous. Très bonne soirée. Un participant fit la remarque que l'on n'entendait que du mal de l'Afrique du Sud, pour une fois il s'y passait des choses positives. Reconnaître ses torts et faire des excuses peut mener loin. Une jeune fille a été impressionnée par l'affirmation du fermier: Dieu a un plan et chacun y a une place.

- A la demande d'une responsable du Club de l'Amitié, qui réunit les personnes du 3ème âge de la paroisse de Clarens, nous avons montré "Pour l'Amour de Demain" à la salle de paroisse. Serge Borel était venu avec tout son matériel et Jacqueline Piguet, auteur du livre portant le même titre que le film, l'a présenté. Tous les livres qu'elle avait apportés se sont vendus comme des petits pains et d'autres ont été commandés.

ET BIENTOT...

RECONCILIER LES PEUPLES

Cinquante ans de l'appel pour un Réarmement moral et spirituel  
Strasbourg  
16-23 mai 1988

"Durant ces dates des hommes et des femmes de différentes parties du monde, sensibles à cet appel, se rassembleront à Strasbourg pour:  
-évaluer avec reconnaissance et réalisme le chemin parcouru depuis cinquante ans,  
-puiser auprès de cette ville européenne, symbole de réconciliation entre peuples, l'inspiration qui pourra les aider à oeuvrer pour le rapprochement des hommes, clé du développement, de la paix et du progrès."

Ces rencontres sont publiques, particulièrement celles du week-end des 20, 21 et 22 mai. Pour tous renseignements, adressez-vous à: Jean Carrard, tél. (031) 41.69.88, à partir du 1er mai.

LE SALON DU LIVRE, qui se tiendra à Genève du 10 au 15 mai aura un stand des Editions de Caux, (numéro 24.04) conjointement avec les Editions Ouverture et Terre Nouvelle. Plusieurs séances de signatures y auront lieu. Ce sera entre autres l'occasion de lancer le livre de Paul Gundersen "Ton fardeau est le mien - le défi de la pauvreté". Nous nous réjouissons de vous y accueillir.

La CONFERENCE INTERNATIONALE DU TRAVAIL commencera le 1 juin et durera 3 semaines. Cette année, les orateurs invités seront Mme Cory Aquino, des Philippines et M. Felipe Gonzales, d'Espagne. Nous étions aussi enchantés d'apprendre que l'un des délégués gouvernementaux de la Finlande sera M. Pauli Snellman, un homme convaincu du Réarmement moral et un fidèle des conférences industrielles de Caux.

Nous avons décidé que cette année nous organiserions un week-end pour les délégués, pour ainsi aller plus loin particulièrement avec ceux qui viennent depuis plusieurs années aux sorties du dimanche ou qui ont eu des contacts avec le Réarmement moral dans leur propre pays.

LES MEDIAS ont commencé à manifester de l'intérêt pour les 50 ans du Réarmement moral. Le journal de la région de Caux "l'Est Vaudois" avait une photo en couleur en première page et un article de 4 colonnes en page 3, intitulé: "La conjonction de l'intime et du mondial recherchée à Caux".

Le correspondant de l'ATS à Lausanne, Charles Montandon, a écrit un article qui a paru dans la "Gazette de Lausanne", le "Journal de Genève", la "Nouvelle revue de Lausanne" et le "Démocrate" du Jura. Le titre de l'article était: "Les metteurs en scène du dialogue".

Un dossier de presse, avec l'invitation pour les conférences de l'été, a déjà été envoyé à tous les médias francophones et un dossier semblable en allemand et en anglais est en préparation. A suivre.

\*\*\*\*\*

Nouvelles rassemblées par Regula Borel et Eliane Stallybrass